

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 24

Mahón, sábado 14 de Mayo de 1904.

N. 6847

SECCIÓN POLITICA

CRÓNICA

RESURREXIT

Con objeto de sacudir mi cuerpo, apollillado por largos días de encamamiento y calentura; afanoso también de limpiar mi espíritu, enmohecido por el terco espectáculo de iguales paredes, muebles, personas y jaropos, eché el individuo a la calle, tomé plaza en un matachicos, lo despedí junto a la Moncloa y tomé pinares adentro, buscando aire puro y luz clara, soledad y salud, tonalidades azules en la atmósfera y tonalidades verdes en la tierra.

Mucho tiempo hacia—próximamente un año—que no revisaba aquel ejército de árboles, formados en línea de combate para escalar montículos tapizados por un musgo suave, que resbala como alfombra de terciopelo bajo los humanos pies que lo huelan, y se hunde como lecho de plumas al contacto de los cuerpos de hombres y mujeres que sobre él se reclinan.

Como vientres próximos a la maternidad hinchábanse los botoncillos de las lilas, prontos a parir flores ricas en perfume y color; extendíanse junto a los senderos, brotes de violeta; sobre las ramitas de los árboles, secos aún, brotaba una simpática erupción de puntitos verdes; algunos capullos comenzaban a despuntar tímidamente por entre hojas recién nacidas; la hierba iba trocando sus tonos anémicos en matices que un más firme palpitar de la savia avivaba; erguíanse los altos pinos con arrogancia de buenos mozos, que ventean las proximidades de una hembra fuerte; los rayos solares trocaban en bocanadas tibias, el embalsamado vaiven del viento; toda la Naturaleza se estremeaba, se desesperaba en su lecho, aguardando el próximo arribo de la Primavera, de la madre derrochadora, que no tardaría en vestirla con gornaldas de rosas, broches de amapolas, sargas de claveles, collares de lilas y verdes tunicas bordadas con pedazos de sol.

Hermosísima espera de novia que entreabre sus párpados a los amaneceres indecisos del día del casorio!... Yo lo contemplaba cruzando por entre los pinares y respirando el cordial ambiente de ellos desprendido.

También resucitaban en mi memoria recuerdos de otras primaveras; también yo aguardaba, apartando de mi cerebro imágenes, que se pudrían dentro de él como hojas secas caídas del árbol, un reverdecimiento de todo mi ser, ansioso de vestirse con nuevas esperanzas y de caldearse con nuevas luchas.

Así fui subiendo la cuesta que con-

duce hasta un edificio de ladrillo, donde está empotrado el caño de una fuente y contrahechos dos asientos de piedra. El agua cae en purísimo chorro sobre una taza de granito y se pierde bajo la tierra para aparecer a veinte metros de distancia, convertida en filago minúsculo; delante del lago extendíase una praderilla entoldada por cuatro pinos que entrecruzan sus ramas, dándose un abrazo fraternal.

Esta praderilla fué, hace un año, testigo mudo, impasible, de una trágica escena, que al día siguiente del suceso me relataba un guarda apretando la escopeta entre sus rodillas y haciendo humear un cigarro de cinco céntimos.

Dos jóvenes, dos enamorados, temerosos del estúpido qué dirán, apeditando su amor a las conveniencias del mundo y la obligación sana de perpetuar la vida al deber prefato de salvar la honra con la muerte, se suicidaron sobre el césped cubierto de violetas, bajo los pinos que se abrazaban, junto a la fuente, donde el chorro puro del agua caía con rumor de besos incontables en el tazón firme de granito.

Allí estaba ella—me decía el guarda.—Una preciosísima criatura a quien ni la sangre ni la muerte pudieron volver fea; al í él, apretando aún, con sus manos de trabajador, el arma homicida. Mire usted, mire usted—añadió.—Aun no se ha sorbido la tierra toda la sangre de los pobres muchachos. Aquí, en esta calva del césped, se ve un manchón de ella.

Poco durará—agregó después de una pausa.—La calva se llenará de hierba; la sangre es buen abono.

El guarda tenía razón. A los dos días volví a la fuente. La calva estaba cubierta de hierba; sobre la hierba se erguían dos violetas enroscando sus tallos para darse un beso de amor.

Al visitar ayer, después del año transcurrido, la alegre fuente; al sentarme sobre el banco de piedra y recoger en un encurrucho formado con cuartillas blancas un poco de agua pura, el recuerdo de los dos muchachos, de los suicidas por amor, vino a mi memoria y quise dedicarles un recuerdo.

No tuve lugar. Por la estrecha senda que desciende de los pinares, oí gritos, voces alegres. Las voces eran dos, y se unían en el aire como dos gorjeos, grave el uno, más agudo el otro.

Volví la cabeza. Eran una mujer y un hombre, una pareja gentilísima, que bajaba la cuesta verde, él rodeando la cintura de ella con su brazo robusto de trabajador en holganza; ella apoyando en el hombro de él su cabecita rubia de obrera en asueto; los dos contemplando el paisaje el uno en los ojos de la otra, como respiraba la una en la boca del otro el perfume vivificador de los pinos.

Así, sin verme, sin enterarse de mi presencia, llegaron a la praderilla endoselada por los cuatro pinos que se abrazan; y, una vez en su centro, acabo en el sitio mismo regado con la sangre de los amantes, de los suicidas por amor, sellaron el suyo con un beso vibrante, cuyos ecos se extendieron por la atmósfera tibia como un «Resurrexit», como un reto triunfal lanzado por la vida en los oídos de la muerte.

¡Matarse por amor! ¡Qué necia, qué cobarde, qué estúpida obra!... ¡Vivir para amar, con todos los amores, desde el amor santo que perpetúa y engrandece la especie, hasta el amor sublime que mejora y ensancha y redime las sociedades!

El amor es fuente de vida; no es manantial de muerte.

¡Qué importa que los amores de individuo ó individuo tropiecen con desengaños personales ó colectivos convencionalismos? ¡Qué importa que el amor por la humanidad tropiece con la ignorancia, con la ingratitud con el odio?... Hay que seguir amando y luchando y viviendo.

Hay que burlarse de los inviernos; hay que confiar en las primaveras como ayer confiaban los botoncillos de las lilas hinchándose como vientres próximos a la maternidad; y los brotes de violetas, extendidos junto a los senderos; y los árboles, salpicados de pintitas verdes; y las hierbas, fortalecidas por el batir presuroso de savia; y la Naturaleza toda, que se adelantaba curiosamente para contemplar el grupo que, en el sitio donde cayeron los amantes muertos, formaban los amantes vivos, proclamando la vida, sustituyendo a las dos violetas enlazadas de la primavera anterior.

JOAQUÍN DICENTA.

La guerra ruso-japonesa

Ignórase si por miedo de otro tremendo descalabro ó por que así entre en sus planes, el caso es que el generalísimo ruso Kuropatkiné ha resuelto que sus fuerzas se situen hacia Haicheng, situado entre Niuchwang y Liaoyang, con lo cual queda evacuada toda la parte Oeste de la península de Liao-Tung y Port-Arthur virtualmente en poder de los japoneses.

No cabe ya ahora la menor duda de que los rusos han evacuado la importante posición de Niu-chwang, de la cual se llevaron todos los víveres, municiones y demás material de guerra, quemando ó destruyendo todo lo que no se podían llevar.

Antes de la marcha, desmantelaron los rusos las fortificaciones que ellos mismos habían erigido allí.

También destruyeron los rusos al salvarse, el cañonero «Sivoutch» y los

cuatro puentes de la vía férrea que une Niu-chwang con Port-Arthur.

Su destino es Mukden.

La evacuación de Niu-chwang por los rusos ha puesto en gran alarma a la colonia inglesa que hay en aquella población, la cual teme, si no entran muy pronto en ella los japoneses, ser víctimas de las tropelías de los seis mil bandoleros armados que, escondidos en los alrededores, esperan el momento oportuno para hacer en Niu-chwang un saqueo general.

A consecuencia de este temor, han pedido los individuos que componen aquella colonia a su gobierno el envío inmediato de buques de guerra que protejan sus vidas y haciendas amenazadas por los bandoleros.

Es ya oficial la noticia de haber evacuado los rusos la posición de Fnuhuag-cheng, huyendo hacia Mukden de la persecución de los japoneses que prácticamente hablando son ya dueños de aquella posición.

Parece además ser segura la noticia que comunican de Antung vía Seoul, de que el segundo cuerpo de ejército japonés ha desembarcado en Ta-kushan punto situado en la costa mandchúrica.

Parece también que desde el jueves al sábado de la semana próxima pasará desembarcar los japoneses 10.000 hombres en Kinchow a 40 millas al Norte de Port-Arthur, 10.000 en Pouchow y 7.000 en Pitsewo y que gracias a dichos desembarcos quedará Port Arthur aislado por la parte de tierra.

A medida que iban desembarcando las tropas japonesas se atrincheraban rápidamente con el propósito de mejor defender la artillería de tiro rápido y la de grueso calibre que se iba desembarcando.

No hubo combate alguno, porque los rusos tocaron coleta dejando al enemigo que hiciera lo que se le antojara.

Después por fin, pero esto no se ha confirmado aún que cerca de Niu-chwang desembarcaron los japoneses dos divisiones las cuales tienen como objetivo irse a unir con el ejército del Yalu.

Aunque Port-Arthur tiene recursos para resistir doce meses, opina el estado mayor japonés que la plaza se rendirá ó caerá por la guerra en poder de las tropas del Mikado antes de que pasen otros cuarenta días.

Algunos indígenas que procedentes de Port-Arthur han llegado a Niu-Chwang, aseguran que el almirante Alexieff fué gravemente herido antes de salir de aquella ciudad y que hubo grandísimas dificultades para su conducción a Mukden.

Rendición de rusos

Dicen de Au ting, que mientras los japoneses estaban persiguiendo a un grupo de mil rusos pertenecientes a las fuerzas de la retaguardia, formadas por un batallón de infantería y dos baterías de campaña hicieron de repente alto los perseguidos para resistirse a la persecución.

Ocurrió esto en el poblado de Hochnintang.

Dieron entonces los japoneses una carga tan terrible, que después de haber sufrido los rusos pérdidas enormes, clavaron los cañones y en número de 400, se rindieron á discreción.

La situación en Port-Arthur

Por más que se obstinen los rusos en negarlo, parece que el embotellamiento del puerto de Port Arthur por los japoneses, es un hecho y que en vez de fracasar logró el almirante Togo en su última tentativa dicho embotellamiento, gracias al cual podrá más tarde ó temprano, apoderarse el Japón de los buques de guerra que más ó menos averiados se hallan fondeados en aquel puerto interior y que valen todavía muchos millones de pesos fuertes.

Dícese que deseosos de no dejar ni un momento en paz los japoneses á la guarnición y habitantes de Port Arthur la bombardearon otra vez terriblemente el día 10 del actual ignorándose; empero aun los daños que en ella hicieron, que dado lo vivo del bombardeo debieron ser muchos.

Para colmo de desdichas lograron algunos destacamentos japoneses que operaban el día 8 del corriente en la península de Liao Tung, dispersar á los rusos y ocupar la villa de Fou Lantien en la cual destruyeron todas las líneas ferroviarias y telegráficas que ponen por tierra á Port Arthur en relación con el resto del mundo.

Desgracia sobre desgracia

Dicen de San Petersburgo que el nuevo acorazado de combate «Orel», uno de los mejores de la armada del Czar y que hace pocos días embarrancó en un banco de arena en el Neva, no ha podido todavía ser puesto á flote á pesar de los esfuerzos desesperados que para ello se han hecho.

Como la situación del barco es muy peligrosa, han aconsejado los buzos y así se ha hecho, desembarcar la artillería de grueso calibre y todos los objetos de mayor peso, esperando que aligerando y estando sobre un lecho de lodo, se podrá quizás salvar todavía la embarcación para conducirla al arsenal de Cronstadt, en donde se le repararán las averías que probablemente tiene.

La escuadra rusa del Báltico

Dicen de San Petersburgo que por no estar lista antes para prestar servicio, es probable que hasta fin de agosto próximo no podrá la escuadra rusa del Báltico ponerse en las aguas del Mar Amarillo frente á la japonesa y batirse con ella.

Formarán dicha escuadra, si es que llega á organizarse, nueve acorazados de combate, diez cruceros protegidos y á lo menos quince destroyers y torpederos, varias embarcaciones auxiliares, transportes y buques depósitos de carbón.

¿Qué sanción?

«Ha ingresado en el penal de Ceuta, donde cumplirá la pena de reclusión que le ha sido impuesta con motivo de los delitos cometidos en el ejercicio del cargo de ministro, «Don Fulano de Tal y Cual.»

«Ha sido condenado á doce años de prisión mayor el ex gobernador civil

de X, por los escandalosos delitos que cometió durante el tiempo que estuvo al frente de dicha provincia.»

«El acaudalado propietario de H, jefe del bando dinástico que en las últimas elecciones resultó triunfante por gran mayoría de «votos» en dicho distrito, ha ingresado en la Cárcel Modelo para extinguir la pena de seis años de prisión correccional por delitos cometidos contra el sufragio el día de las elecciones. Por la misma causa han ingresado también en el mencionado establecimiento los cómplices del cacique. Las elecciones han sido anuladas.»

Que hagan bueno todo eso, que los periódicos publiquen de vez en cuando alguna gacetilla ó algún telegrama tan consoladores y moralizadores como España necesita, y después de tan provechosos y edificantes ejemplos habrá derecho para condenar con la mayor energía los desórdenes de la demagogía, las manifestaciones tumultuarias de los fanáticos rojos, las algaradas de la plebe indocta, las incorrecciones y atropellos de los eternamente atropellados.

¿Es que no merecen censura, es que no deben ser enérgicamente condenadas las silbas, las manifestaciones hostiles contra personas constituidas en autoridad? Siempre; pero las censuras deben dirigirse á los verdaderos culpables, á los causantes del desorden, á los que provocaren el tumulto...

Un ministro inmoral y delincuente, autor de los crímenes más graves contra la patria, es objeto de una manifestación de desagrado, es objeto de una silba descomunal. ¿Será inculto el pueblo que le silba? ¿Será responsable del desorden originado con tal motivo el pueblo ó lo será el ministro?

Un gobernador que explota el juego, que explota la higiene, que perturba la vida de una ciudad; un gobernador indigno, falseador de las leyes, ó ladrón y falsificador de actas de escrutinio electoral, y que no pagaría sus fechorías con muchos años de presidio, es silbado, horrorosamente silbado; las turbas vociferan contra él mueras, lanzan contra él los epítetos más fuertes, los adjetivos más duros... ¿Será inculto, será bárbaro, será salvaje el pueblo amotinado por tales motivos? ¿Será él el responsable de la manifestación tumultuaria ó lo será el gobernador?

Un cacique caciquea en tal distrito (en la palabra caciquea están comprendidos casi todos los delitos y todas las infamias); un día se cansan de soportarle y se revuelven contra él en manifestación tumultuaria, ¿quién es el culpable, el principal culpable?

En España ni al ministro ni al gobernador delincuentes, ni al cacique, alcanza la justicia ordinaria; el Código penal no reza con ellas. ¿Qué sanción queda?

Estadística roja

Un célebre matemático ha hecho en sus ratos de ocio el cálculo de la sangre humana vertida en las guerras que durante treinta siglos han desolado á la humanidad.

He aquí, á título de curiosidad, las cifras obtenidas por el calculista.

Haciendo subir á 19 millones de hombres el número de los periclitados en el último siglo y á 1.200 millones el de las víctimas de la guerra durante los treinta anteriores, la sangre derramada equivaldría á 18 millones de metros cúbicos con un peso de 18.900 millones de kilogramos.

Si los esqueletos de estos 1.200 millones de hombres se pusieran en pie uno sobre otro, llegarían á la luna, la atravesarían y continuando su ascensión llegarían á una distancia cuatro veces mayor que la que la separa de la tierra,

Tarjeta Postal

OPINION DE UN CANONIGO

A España, su cuna, consagró la compañía de Jesús sus mejores servicios. Hija de la raza española, heredera del carácter español durante sesenta años desplegó por toda Europa su celo por España. Trabajó con orden para extender y consolidar la monarquía universal de España. ¿Cual fué su resultado? La bancarrota y la despoblación de tan poderoso reino, la pérdida de sus posesiones, de tal suerte que un escritor español la comparaba al fin del siglo XVII al cadáver de un gigante. En el interior mismo de la península los jesuitas, de acuerdo con la inquisición, han trabajado durante dos siglos para impedir su espíritu á la vida del pueblo. Han conseguido destruir el espíritu científico, ahogar la educación superior de su país que arruinado, por decirlo así, en todas las esferas del pensamiento y de la vida, ha descendido al lado de Turquía al último rango entre las naciones de Europa. Cuando la Compañía de Jesús fue suprimida un diplomático español en Roma decía con razón: «Los Jesuitas son el gusano que nos roe las entrañas.»

(Canónigo Doellinger en su obra «Reunión de Iglesias, página 165 de la edición francesa.)

MAHÓN

Sesión ordinaria del Ayuntamiento correspondiente al 13 Mayo

Presidió el primer Teniente de Alcalde D. Pedro Pons Sitges. Asistieron los concejales Sres. Ponsetí, León, Vinent Victory, Carreras, antes Amorós, Bosch, Vidal Palliser, Orfila, Carreras Orfila, Pons Mascaró, Tudurí Vidal, Derresdias, Gil, y Terrés.

ACUERDOS

Se aprobó el acta de la sesión anterior.

Autorizar á D. Francisco Rotger Mús, para colocar un rótulo en la casa n.º 55 de la calle del Castillo.

Recurrir ante el Sr. Ministro de la Gobernación para que revoque la resolución del Sr. Gobernador civil de la provincia disponiendo se satisfaga á D. José M.ª Mercadal y otros mozos del reemplazo de 1872 la suma de 9.666'67 pesetas.

Quedar enterado de que la cuenta de gastos de conservación de las aceras de esta Ciudad importan 104'95 pesetas.

Pagar con cargo al capítulo de imprevistos una cuenta de bagajes imprevistos de 8 pesetas.

Consignar en el próximo presupuesto la suma necesaria para la reparación del camino que separa este término municipal del de Villa-Cárlos é interesar al ayuntamiento de dicha villa para que contribuya con otra suma igual á la mejora mencionada.

A INFORME

De la Comisión de Policía urbana instancia de D. Pedro Mercadal, pidiendo autorización para construir en la casa n.º 39 de la calle de Prieto y Caules un zócalo y un arquivado de mármol artificial.

De la Comisión de Hacienda observaciones presentadas por el concejal Sr. Carreras antes Amorós al repartimiento para cubrir el cupo de Consumos del extrarradio correspondiente al presente año.

Como orden del día para la sesión ordinaria siguiente se señalaron los asuntos pendientes.

Y no habiendo mas asuntos de que tratar se levantó la sesión.

Ha quedado satisfactoriamente solucionada la huelga de zapateros de la fábrica de los señores Tutzó y C.ª

El lunes próximo se reanudarán los trabajos.

Esta mañana han promovido fuerte escándalo en la calle de Sta. Teresa cuatro jóvenes, siendo multadas por la Delegación en veinticinco pesetas cada una. El asunto además ha pasado al Juzgado Municipal.

Uno de los soldados de ingenieros perteneciente á la sección de telegrafistas montados, tuvo ayer tarde la desgracia de caerse del caballo que montaba, con tan mala suerte que quedó herido de gravedad.

Después de curado fué trasladado en una camilla á Villa-Cárlos y de allí al Hospital Militar.

Extensión Universitaria

Esta noche disertará el profesor de Instrucción primaria de Alayor don Gabriel Comas y Ribas tratando de la EDUCACION FISICA.

Por R. O. de 5 del actual, ha sido nombrado, en virtud de oposición, Catedrático numerario de Agricultura y Técnica Agrícola é Industrial del Instituto de esta ciudad, D. Calixto Pérez Sancho.

Llamamos la atención de quien corresponda, sobre el mal estado en que se encuentra la calle de la Estrella, pues hace tiempo se depositó en la misma ciertos montones de piedra machacada y grava, y después de ser esparcida no se la apisonó, resultando que el piso se halla en estado deplorable y los carruajes que pasan se encallan en el mismo.

Durante el año pasado han aumentado en España de un modo considerable las fábricas de electricidad.

Las provincias en las cuales hay mayor número de fábricas, son Valencia, Zaragoza, Logroño, Oviedo, Gerona, Madrid, Barcelona, Sevilla y Burgos.

Mañana por la tarde de cinco á siete tocará en el paseo de Isabel II la banda municipal.

Mañana tendrá lugar en el casino «Unión Republicana» un gran baile de sociedad.

Los diarios de Madrid que ayer recibimos publican extensos telegramas relatando el asalto á la redacción del diario de Cádiz «El Herald» por los estudiantes monárquico-alfonsinos.

Hubo pedrea, cristales rotos, los escolares asaltaron el edificio, llegando hasta los balcones, para arrancar el rótulo y destrozarlo.

Todo eso leemos en la prensa de Madrid y Barcelona.

Lo que no hemos leído es ninguna protesta de los diarios y de los personajes alfonsinos. Ni un mal telegrama lamentando, ya que no censurando, duramente el atentado.

De modo que cuando los republicanos silban ó apedrean, el mundo se viene encima y se les llama salvajes, bárbaros, infames, asesinos, etc., etcétera; pero cuando los que apedrean y silban y asaltan el domicilio de un particular son alfonsinos ó carlistas, no surge la más ligera protesta, y casi casi se aplaude á estos salvajes de levita y escapulario.

Así van escupiendo ciertas gentes al cielo, sin tener en cuenta que el escupitajo les ha de caer encima.

Quien siembra vientos recoge tempestades, y determinadas clases sociales han de ser víctimas fatal y necesariamente de las tempestades que con su vergonzosa conducta están fraguando.

Interrogado un oficial japonés acerca de probables conflictos europeos, manifestó entre otras cosas, que Inglaterra en el Mediterráneo se apoyaría para sus operaciones navales en Malta, Mahón Chafarinas y Gibraltar y habiéndosele hecho observar que Mahón y Chafarinas no podría ocuparlas sin permiso del Gobierno español por ser nuestras, en puro francés dijo:

«L'Angleterre prendra á l'Espagne tout ce qui lui le plaira. Le Gouvernement espagnol ne bougera pas.»

Lo que traducido en buen lenguaje quiere decir: que la Inglaterra hará lo que le de la gana sin que nada puedan objetarle los gobiernos de nuestra Nación.

Chúpate esta Mari-Castaña.

Casino El Consey

Mañana empezando á las 6 de la tarde tendrá lugar un gran concierto por el quinteto que dirige el Sr. Villalonga, ejecutando el siguiente

- PROGRAMA**
- 1.º Sinfonía.—Marta.
 - 2.º Noche veneciana.—Barcarola.
 - 3.º Bailables.—Gioconda.
 - 4.º Fantasía.—Original.
 - 5.º Minueto á cuarteto.
 - 6.º Valses.

Por la noche se celebrará un lucido baile de sociedad.

MARINAS MILITARES

EXTRANJERAS

Dicen de Brest que ha sido botado en las aguas de aquel apostadero, el grandioso acorazado de combate «Democratie» uno de los seis poderosos buques de igual clase que forman parte del programa naval francés, aprobado en 1900.

Al nuevo monstruo de guerra se le puso la quilla el día cinco de abril de 1892, su desplazamiento es de 14 mil 927 toneladas, con una máquina de 17.500 caballos que le imprimirán

una marcha máxima de 18 nudos por hora.

También ha sido botado felizmente al agua en Rochefort, el nuevo submarino francés «2».

Igual se ha hecho en Trieste con el nuevo crucero austro-húngaro «Archiduque Federico», del cual hizo la ceremonia del bautismo la archiduquesa Isabel, viuda del archiduque Federico.

En los arsenales de San Francisco de California, se ha botado a. agua el crucero protegido norteamericano «California», que será uno de los mejores de la armada de los Estados Unidos y en Bremen se ha hecho la misma operación con el nuevo crucero alemán «Munchen», del cual hizo la ceremonia del bautismo, el alcalde de Munich, de cuya ciudad lleva el nombre el nuevo crucero.

España durmiendo el sueño de los justos.

LIMPIEZA DE LAS ALFOMBRAS

Sucede con frecuencia, que las alfombras están deslustradas, cuando se van á guardar al llegar el verano. Para devolverlas su antiguo brillo hay que comenzar por sacudirlas y cepillarlas perfectamente. Luego se disuelven dos onzas de jabón en dos litros de agua caliente, y se añade una cucharada grande de amoníaco líquido. Mójese en esta mezcla un cepillo pequeño, y lávese de una vez una pequeña parte de la alfombra enjuagando después con una escobilla mojada en agua clara y frotando con otras escobillas ó cepillos duros, hasta que esté todo perfectamente limpio. Hay que cuidar de no empezar este procedimiento sin disponer de bastantes cepillos ó escobillas, y de no hacer cada vez más que una pequeña parte, procurando que la alfombra no se ponga muy mojada.

CONTRA EL CANSANCIO DE LA VISTA

Cuando después de un día de mucho trabajo se tienen los ojos cansados, y sin embargo, hay que seguir trabajando, disuélvase una cucharada pequeña de ácido bórico en una jofaina de agua caliente. En esta solución se lavan los ojos durante cinco minutos, secándolos después con una tohalla suave. En seguida y por media hora, permanece uno acostado, si es posible en una habitación oscura. Este procedimiento alivia mucho la vista y da nuevas energías para proseguir trabajando.

CONTRA LAS MOSCAS

Casi todos los remedios que se emplean contra las moscas tienen el inconveniente de ser un peligro, en caso de que los niños ó las personas ignorantes lleguen á tocarlos. El que hoy recomendamos es absolutamente inofensivo, salvo para los dípteros que se trata destruir. Con una yema de huevo batida se mezcla una cucharada pequeña de azúcar moreno y otra de pimienta negra. Esto se echa en un plato de poco fondo, y las moscas acudrán allí y morirán muy pronto. Si la mezcla se endurece demasiado pronto, puede añadirse un poco de agua.

Usando constantemente amoníaco para lavar los vasos de las despensas y ácido carbólico para limpiar las ventanas, se notará que la plaga de moscas disminuye también considerablemente.

Alrededor del Mundo

El número del jueves 12 trae, entre otros, los siguientes artículos, ilustrados profusamente:
El palacio de los reyes de Mallorca

(La Almudaina)—Batallas ganadas por pequeños.—El puente mas elevado del mundo, sobre cataratas mayores que las del Niágara.—Como se explota una mina de carbón.—Mundos con muchos soles (El calor que se pasará en ellos).—Los traidores de las casas de fieras (Historia de algunos episodios).—La transmutación de los cuerpos en la ciencia moderna.—Las herraduras y la buena suerte (Una preocupación universal).—Maderas vistas al microscopio (Las de construcción).—Como hay que comer las nueces.—Trajes de piel de pescados.—Narices de papel.—El lenguaje de los alfombras.—Tintas que dejan copias invisibles.—Una costumbre del ejército ruso.—Geishas para el Parlamento inglés.—Cañones maravillosos—Algodón de madera, y las acostumbradas seccionnes de Averiguador Universal, Preguntas Respuestas, Caricaturas Recetas y Recreos etc.

Publica además, este número otro pliego encuadernable de la interesantísima novela de Max Pemberton «La Ciudad Inexpugnable».

20 céntimos número.—250 pesetas suscripción trimestre.—Plaza del Progreso, 1, Madrid.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 14, 2:00.
Sevilla.—Se ha celebrado en el Alcazar una solemne recepción. Al salir el señor Maura de la Capitanía General para dirigirse á la recepción, reprodujéronse los silbidos y mueras de la noche anterior.

Madrid 14, 3:25.

Sevilla.—La policía ha detenido á un joven suizo llamado Dreyfus el cual trató de acercarse al coche en que iba el Rey, durante la fiesta que se celebró en el Hipódromo. Fué registrado y se le ocupó una pistola.

Créese que se trata de un error policiaco pues el detenido es un joven muy ilustrado, hijo de un renombrado agente de negocios de Francfort.

Después de ser identificado en el consulado se supone que será puesto en libertad.

Madrid 14, 7:30.

Hasta que el Rey haya regresado á Madrid no se fijará el día en que tendrá lugar la apertura de las Cortes.

Madrid 14, 8:20.

Insistese en que cuando regrese el Rey á Madrid, la Reina irá á Sevilla acompañada de la infanta María Teresa.

Madrid 14, 9:10.

Ha sido admitida la dimisión del Embajador en San Petersburgo Príncipe Pío de Saboya, siendo nombrado para sustituirle el Duque de Arcos, actual ministro plenipotenciario de España en Bruselas. A este le sustituirá el señor Pérez Caballero.

Madrid 14, 9:55.

«La Correspondencia de España» de anoche afirma que en breve será relevado de su puesto nuestro Embajador en el Quirinal.

Madrid 14, 10:15.

Han dado resultado satisfactorio las gestiones realizadas para solucio-

nar la huelga sostenida hace días por los obreros de las minas de Reunión. Estos han empezado hoy sus trabajos.

Madrid 14, 10:55.

En Daimiel (Ciudad Real) ocurrió un motin por negarse á tocar en una procesión, la banda municipal. Los amotinados intentaron incendiar el Ayuntamiento y la Administración de Consumos, siendo disueltos por la benemérita, resultando dos guardias heridos.

Madrid 14, 11:30.

Tokio.—La escuadra japonesa ha empezado el bombardeo de Dalny sin que las baterías rusas hayan contestado al ataque; se cree que las han abandonado.

Madrid 14, 12:20.

Tokio.—Han sido cortadas nuevamente todas las comunicaciones con Port Arthur; los japoneses ocupan la estación de Pulantien.

TELEGRAMAS DE «LA MARITIMA»

Barcelona 11, 19:25.

«Isla Menorca» fondeado felizmente las siete y media; calmas.

Ginart.

Cotización Oficial

Madrid 11 Mayo á las 16,

4 % interior	75'50
Exterior	00'00
Amortizable 4 p %	00'00
Id. 5 por 100	97'50
Carpetas	00'00
Banco España	477'50
Tabacalera	420'00
Paris á la vista	39'10 á 39'05
Londres id.	34'90 á 34'85

Banco de Mahón

Cotizaciones locales

	Din.	Pap
Industrial Mahonesa.	00'00	60'00
Banco de Mahón.	46'00	48'00
Eléctrica Mahonesa .	00'00	00'00
Soc. gen. Alumbrado	103'00	00'00
Marítima	107'00	00'00
Soc. Anglo española	00'00	100'00
Oblig. municipales .	00'00	00'00
Id. Marítima	00'00	103'00

Mahón 14 Mayo de 1904.

El Comandante Militar de

Marina de la provincia de Menorca Capitán del puerto de Mahón etcétera etc.

Hago saber: Que á tenor de lo prevenido en el art. 9 del vigente Reglamento para la pesca y extracción de mariscos, queda terminantemente prohibido efectuarla en las costas de esta Isla desde el 15 del mes actual hasta el primero de Octubre próximo.

Todos aquellos á quienes se encuentre pescando marisco ó vendiéndolo, serán castigados con multa y pérdida de la pesca la cual será de nuevo devuelta al mar.

Y para general conocimiento se publica el presente en Mahón á 14 de Mayo de 1904.—Leopoldo H. cár.

Imp. de Francisco Fabregas, á cargo de Manuel Elías.

Mediana de Aragón

AGUAS Y SALES NATURALES
Sulfatadas-Sódicas-Litínicas

MEDALLA DE ORO. Exposición PARIS 1900

DEPURATIVAS-DIURETICAS—No exigen régimen
APERITIVAS-LAXANTES.—No irritan jamás.

Sus efectos son segurísimos en los Embarazos gástricos, Dispepsias, Congestionas del Hígado, del Bazo y de los Ríñones, Ictericias, Diarreas biliosas, Catarros de la V. giga y de la Matriz.



Tomadas en LOCION y BANO, son eficacísimas y superiores á todo tratamiento para el herpetismo, escrofulismo, artritis y demás afecciones de la piel que tiene por origen la impureza de la sangre.

SALES DEL PILAR

BICARBONATADAS-SÓDICAS-LITÍNICAS

La mejor agua de mesa. La más económica. La que no tiene rival para todas las afecciones del ESTOMAGO, HIGADO, RINONES é INTESTINOS.

Infalible contra la OBESIDAD.

Es agradable en las comidas.

No altera el vino.

Véndese en cajas de diez paquetes para diez litros de agua

Farmacias y Droguerías. Agentes generales, Jové y Blanco, Pla de las Beatas, 4.—BARCELONA.

AURORA

Compañía Anónima de Seguros á Prima Fija fundada el año 1900

Capital 20.000.000 de pesetas

DOMICILIO SOCIAL: BILBAO, EN EL EDIFICIO DE SU PROPIEDAD
ESTACION NUM. 5.

Seguros de Incendios, Marítimos y Valores

Esta Compañía exclusivamente Española ha satisfecho desde su fundación mas de nueve millones de pesetas por siniestros liquidados todos amistosamente.

Representante general para la Isla de Menorca

D. Miguel Thomás.—Cardona y Orfila, 30.—Mahón

BANCO VITALICIO DE ESPAÑA

Sociedad anónima de Seguros sobre la Vida
A PRIMA FIJA

Capital social	Ptas. 15.000.000'00
Reservas en 31 Diciembre 1901	» 14.780.954'35
Capitales asegurados hasta el 31 Septiembre 1903	» 420.212.624'31
Pagado á los asegurados hasta igual fecha	» 26.770.664'06

Esta Sociedad se dedica á constituir Capitales pagaderos á la muerte del asegurado ó á un plazo determinado para la formación de dotes, redención de quintas y demás combinaciones análogas, rentas vitalicias inmediatas ó diferidas y demás operaciones fundadas en la eventualidad de la existencia humana.

PIDANSE PROSPECTOS

Delegado en la Isla de Menorca D. Pascual José Hernández.—MAHON

ALMACEN DE MUEBLES de

SINTAS

BARATURA

Buffet comedor tallado y con marmol; seis sillas asiento labrado; Mesa comedor y mantel, y seis cuadros comedor

TODO POR 25 DUROS

visita este establecimiento que hay

NOVEDAD

Ganga

Se venderá á un precio relativamente barato una **HISTORIA UNIVERSAL** usada, escrita por CESAR CANTU, compuesta de 12 tomos, desde los tiempos mas remotos hasta hoy vertida al español en vista de las reformas y correcciones hechas por el autor en la última edición italiana por distinguidos literatos y bajo la dirección de D. Francisco Nacente y Soler, autor de varias obras científicas é históricas.

Consta de 500 láminas primorosamente grabadas en la piedra que representan trajes, usos, costumbres, armas, edificios, monumentos, etc., según los trabajos más modernos y exactos que acerca de las ilustraciones históricas se han hecho en Francia, España, Alemania, Inglaterra, Bélgica, Italia, y con los mapas necesarios para el estudio de la Historia Universal.

En esta imprenta informarán.

MAQUINISTA

En la zapatería de la plaza del Principe núm. 11, se necesita una que sepa su obligación.

AVISO

En la calle de Cifuentes número 9, se compran trapos, huesos, hierros, metales y toda clase de desechos
Cifuentes 9, MAHON

GASA DE COMIDA

Buenaire 20

Se sirven raciones

HELADOS

Los habrá todos los jueves y domingos empezando desde mañana en la Confitería **Las Delicias** de D. Pedro de A. Valls, calle de Prieto y Cáules, número 1.

Oficial Barbería de Antonio Hernández, calle de Hannover núm. 12.

Don Leopoldo Hacár y Mendivil, Comandante de Marina de esta Provincia, capitán del puerto de Mahón etc. etc.

Hace saber: Que el Excmo. Sr. Capitán General del Departamento de Cartagena en telegrama de ayer me dice lo siguiente:

«Ministro Marina dice telegrama acabo recibir según comunica Cónsul Burdeos, Capitanes, Oficiales y Maquinistas, Marina Mercante de Burdeos han acordado secundar huelga de las mismas clases de Marsella y el Havre; acuerdo empezará á regir viernes trece corriente.—Comuníquelo á V. S. para su conocimiento y circulación en esa Provincia su mando.»

Lo que se anuncia para general conocimiento.—Mahón 14 Mayo 1904.—Leopoldo Hacár.

Cédula de emplazamiento

En virtud de lo mandado por el señor D. Francisco Buisen y Barleta Juez de primera instancia de este partido mediante providencia del día de hoy dictada á solicitud del procurador D. Gabriel Orfila y Seguí en representación de D. Mariana Mestres y González, vecina de Barcelona, que se halla admitida á litigar como pobre por sentencia de treinta de Abril último, en los autos previo declarativo de ma-

yor cuantía por la misma, instadas sobre declaración de muerte, presunta de D. Ana Preto y Manent, D. Ana y D. Antonia Mestres y Preto y Don Matias Mestres y Pujol, por medio de la presente se emplaza á los referidos D. Ana Preto Manent, D. Ana y doña Antonia Mestres y Preto y D. Matias Mestres y Pujol, ausentes en ignorado paradero y á cuantas otras personas desconocidas se crean con derecho para oponerse á la declaración que se pretende, para que dentro el término improrrogable de nueve días que empezarán á contar desde el siguiente al de la publicación de esta cédula, en la Gaceta de Madrid comparezcan en dichos autos personándose en forma; bajo apercibimiento de que si no lo verifican, les parará el perjuicio consiguiente.—Mahón diez Mayo de mil novecientos cuatro.

El Escribano, Licdo. Juan Trémol.

NODRIZA

Hay una que desea amamantar oritura en su propia casa.
Informarán en la calle de San Pablo número 27.

Oficial carpintero

Se necesita uno. En esta imprenta informarán.